

Sujet: Les évolutions politiques en Espagne et au Portugal de 1974 à 1982 sont-elles des modèles de transition démocratique ?

PARTIE 1: Deux pays qui connaissent des évolutions politiques semblables

Sous-partie 1: La fin de régimes autoritaires anciennement ancrés

- Des dictatures... : Espagne Franco 1936-1975 / Portugal Salazar 1928-1974
- ...à la démocratie : nouvelle constitution (Portugal 1976, Espagne 1978), élections législatives (1976 Portugal, 1979 Espagne), premiers ministres (Soares au Portugal, Suarez en Espagne).

Sous-partie 2: Des modalités de transition différentes menées par des leaders

- Un coup d'Etat réalisé par les militaires au Portugal : rôle d'Antonio de Spínola
- Une succession choisie par le dictateur en Espagne : rôle du roi Juan Carlos désigné par Franco

PARTIE 2: Des évolutions qui sont des modèles de transition démocratique

Sous-partie 1: Des transitions exemplaires car pacifiques et efficaces

- Absence d'effusion de sang : Portugal Révolution des œillets, symboles de révolution pacifique, absence de l'emploi de la force en Espagne
- Rapidité du processus : 2 ans pour le Portugal, 3 ans pour l'Espagne

Sous-partie 2: Des transitions réussies grâce au soutien populaire

- Soutien du peuple aux acteurs de la transition : chanson et danse dans les rues au Portugal, mobilisation massive aux élections (Portugal puis Espagne).
- Echec des coups d'Etat qui contestaient la démocratie : mars et novembre 1975 au Portugal, 1981 en Espagne.

PARTIE 3: Des transitions qui présentent toutefois des entorses à la démocratie

Sous-partie 1: Le mythe d'une transition pacifique

- Des violences (policières : morts et blessés) qui survivent (ETA)
- Vives tensions sociales (syndicats, mouvements ouvriers)

Sous-partie 2: Des transitions incomplètes confisquées par les élites

- Impunité des sévices commis sous la dictature (continuisme, absence d'épuration de la police).
- Des aspirations sociales ignorées à l'origine de coups d'Etat.